

NOTICIAS LEGISLATIVAS

Dirección General de Información Legislativa

31 de marzo de 2022

I. CONTEXTO

Poder Ejecutivo

- El Presidente Andrés Manuel López Obrador, en su conferencia del 31 de marzo, manifestó que cuentan con todos los permisos de impacto ambiental respecto al Tren Maya. En otro tema, expresó que aún no hay un consenso en su Gobierno para permitir el uso de drogas para fines médicos. (Milenio, El Universal, El Heraldo, Excélsior)

Cámara de Diputados

- En la sesión de este 31 de marzo se prevé la discusión de los dictámenes. 1) que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones de la Ley General de Salud, en materia de salud mental y adicciones; 2) por el que se reforma la fracción X del artículo 17 de la Ley General para la Igualdad entre Mujeres y Hombres, en materia de respeto a la dignidad de las mujeres; y, 3) que adiciona el artículo 105 de la Ley General para Prevenir, Sancionar y Erradicar los Delitos en materia de Trata de Personas y para la Protección y Asistencia a las Víctimas de estos Delitos. (SIL, Gaceta Parlamentaria)

Cámara de Senadores

- En la sesión del 30 de marzo el Pleno aprobó el dictamen por el que exhorta a las autoridades de los tres órdenes de gobierno, para que fortalezcan sus acciones, a fin de garantizar la seguridad de las niñas, niños y adolescentes y a combatir y prevenir la trata, prostitución y maltrato infantil. Se comunicó. Asimismo se turnó a las comisiones unidas de Zonas Metropolitanas y Movilidad; y Estudios Legislativos-Segunda la [minuta](#) que expide la Ley General de Movilidad y Seguridad Vial. (SIL, Cámara de Senadores)

II. QUEHACER LEGISLATIVO

1.- Debate en la Cámara de Diputados

Relevantes del orden del día

- En la sesión se tiene contemplado abordar 86 iniciativas, 9 dictámenes y 19 proposiciones con punto de acuerdo. Destacan: 1) iniciativas: i) que adiciona diversas disposiciones a la Ley General de Salud, en materia de objeción de conciencia sanitaria, a cargo del Dip. César Agustín Hernández (Morena); y, ii) que reforma, adiciona y deroga diversas disposiciones de la Ley General de Salud y de la Ley de los Institutos Nacionales de Salud, para restituir el Seguro Popular, suscrita por diputados integrantes del PAN; y, 2) efeméride con motivo del Día Internacional de la Visibilidad Transgénero. (SIL, Gaceta de la Cámara de Diputados)

Temas de interés

- Rubén Moreira, Coordinador del PRI, manifestó su preocupación por la desaceleración del país así como el futuro de los mexicanos. Añadió que integrantes de la bancada del PRI participaron en el foro “Desafíos y Oportunidades para el Sector Productivo de México”, organizado por la Comisión de Economía, Comercio y Competitividad. (Cámara de Diputados)
- Ildefonso Guajardo (PRI), integrante de la Comisión de Relaciones Exteriores, declaró que el Gobierno de México deberá sumarse a las sanciones impuestas por otros países contra Rusia por la invasión a Ucrania. (Cámara de Diputados)
- Manuel Vázquez (Morena), Secretario de la Comisión de Puntos Constitucionales, sobreviviente de la desaparición de 43 normalistas en Iguala, Guerrero, confesó que no imaginaba que la Semar estuviera involucrada en ese caso. (El Universal)
- Blanca Alcalá (PRI), Secretaria de la Comisión Bicameral en materia de disciplina financiera de las entidades federativas y de los municipios, informó que solicitó a la SRE garantizar la asistencia jurídica y consular a Paola Schietekat Sedas, mexicana que denunció ser víctima de una agresión sexual y fue sancionada en Qatar. (Excélsior)
- Mariana Gómez del Campo (PAN), Secretaria de la Comisión de Relaciones Exteriores, calificó de preocupante la declaración del canciller Marcelo Ebrard para solicitar pruebas al Gobierno de Estados Unidos en torno a la presunta presencia de espías rusos en México. Adelantó que en breve presentará un exhorto en la materia. (El Universal)
- El Grupo Parlamentario de MC informó que Morena, PRI y PAN rechazaron su iniciativa para garantizar una Pensión Rural Digna para 16 millones de personas mayores de 60 años que trabajan en el campo en el país. La bancada lamentó que Morena haya ignorado exhortos de siete Congresos locales. (Cámara de Diputados)

Foro “Desafíos y Oportunidades para el Sector Productivo de México”, organizado por la Comisión de Economía, Comercio y Competitividad

- Jorge Ernesto Inzunza (PAN), Presidente de la Comisión de Economía, Comercio y Competitividad, declaró que como parlamento hay posiciones diversas, pero lo importante es encontrar soluciones a los problemas del país. (Cámara de Diputados)
- María Alcántara (PRI) llamó a trabajar conjuntamente porque la economía nacional va de la mano de la generación del empleo y del combate a las adversidades que se presentan en el entorno macroeconómico. (Cámara de Diputados)
- Juan Cortina, Presidente del Consejo Nacional Agropecuario, resaltó que el sector agroalimentario representa cerca del 10% del PIB nacional y el 10% de las exportaciones que hace México. (Cámara de Diputados)
- Ricardo Bussey García, director del Gobierno y Asuntos Jurídicos de Latinoamérica de Johnson Controls, expresó que entre los retos del sector está la infraestructura, la educación, la capacitación y la sostenibilidad en el largo plazo, la cual pasa por muchas vertientes, como la de la industria eléctrica. (Cámara de Diputados)

Trabajo en comisiones

- La Comisión de Turismo informó que aprobó dos dictámenes, con el objetivo de que se otorguen descuentos a personas con discapacidad y respecto de la paridad de género en Consejos Consultivos y en la Comisión Ejecutiva de Turismo. (Cámara de Diputados)
- La Comisión de Medio Ambiente y Recursos Naturales comunicó que prevé reunirse con funcionarios de la Semarnat para que informen sobre lo que sucede en la construcción del Tramo 5 del Tren Maya, que va de Cancún a Tulúm. (Cámara de Diputados)
- La Comisión de Asuntos Frontera Sur comunicó que aprobó su Informe Semestral de Actividades. (Cámara de Diputados)
- La Comisión de Ganadería destacó que aprobó el dictamen que reforma y adiciona los artículos 171 y 175 de la Ley Federal de Sanidad Animal, en materia de tráfico ilegal de ganado. (Cámara de Diputados)
- La Comisión de Pesca informó que aprobó reformar la fracción X del artículo 20 de la Ley General de Pesca y Acuicultura Sustentables, para promover programas que fomenten proyectos de infraestructura productiva y social para el desarrollo de comunidades acuícolas. (Cámara de Diputados)
- La Comisión de Recursos Hidráulicos, Agua Potable y Saneamiento comunicó que aprobó su primer informe semestral de actividades, octubre de 2021-febrero de 2022. (Cámara de Diputados)
- La Comisión de Economía Social y Fomento al Cooperativismo informó que tendrá reuniones de trabajo con funcionarios de la Secretaría de Bienestar, y el Inaes, así como de las iniciativas pendientes de la LXIV Legislatura. (Cámara de Diputados)
- La Comisión de Diversidad externó que aprobó las opiniones en sentido positivo a dos iniciativas en materia de indemnización económica por daño moral y creación de un anexo transversal para la comunidad de la diversidad sexual. (Cámara de Diputados)
- La Comisión de Cambio Climático y Sostenibilidad dio a conocer que aprobó con modificaciones el dictamen que reforma los artículos 59, 61, 62 y 63 de la Ley General de Cambio Climático, para regular las revisiones y actualizaciones que se deben hacer a las Contribuciones Determinadas a Nivel Nacional. (Cámara de Diputados)
- La Comisión de Atención a Grupos Vulnerables anunció que instaló tres subcomisiones para dictaminar temas en favor de las personas con discapacidad, para garantizar la educación especial y capacitación para el trabajo y en pro de la atención a grupos en condición de vulnerabilidad múltiple o marginación. (Cámara de Diputados)
- La Comisión de Vivienda avisó que aprobó su Primer Informe Semestral de Actividades del Primer Año de Ejercicio. (Cámara de Diputados)
- La Comisión de Seguridad Ciudadana y el CESOP de la Cámara de Diputados presentaron la Encuesta Territorial sobre Percepción de Seguridad, Migración y Armas. (Cámara de Diputados)
- La Comisión de Seguridad Social informó que aprobó su primer informe semestral de actividades. (Cámara de Diputados)
- La Comisión de Reforma Política-Electoral aprobó por su Primer Informe Semestral de Actividades. (Cámara de Diputados)

- La Comisión Bicameral de Disciplina Financiera de las Entidades Federativas y de los Municipios, que preside la diputada Blanca María del Socorro Alcalá (PRI), informó que se reunió con el Auditor Especial de Gasto Federalizado de la ASF, Emilio Barriga, para hablar sobre quiénes deben cumplir con la Ley de Disciplina Financiera de las Entidades Federativas y los Municipios. (Cámara de Diputados)

- La Comisión de Federalismo y Desarrollo Municipal, en coordinación con UNAM, inauguraron el diplomado "Federalismo, Coordinación Fiscal y Desarrollo Municipal", que se realizará en modalidad virtual. (Cámara de Diputados)

- La Comisión de Relaciones Exteriores aprobó un punto de acuerdo para expresar solidaridad con la connacional, víctima de agresión sexual en Qatar, y otro en el que se pronuncia por un alto al fuego inmediato y cese de las hostilidades en Ucrania y Rusia. (Cámara de Diputados)

- La Comisión de Educación destacó que aprobó seis dictámenes de reforma y exhortos en materia de trabajadores del Instituto Nacional de la Infraestructura Física Educativa, libertad sindical, salud mental, Escuelas de Tiempo Completo, Subsistema de Telebachillerato Comunitario y el programa escolar "Formando Corazones" en Chihuahua. (Cámara de Diputados)

Agenda Interna

- 9:00 horas. Reunión de la Comisión de Defensa Nacional. Destaca la lectura, discusión y, en su caso, aprobación del dictamen a la minuta con proyecto de decreto por el que se reforman diversas disposiciones de la Ley Orgánica del Ejército y Fuerza Aérea Mexicanos, para derogar el Estado Mayor Presidencial. (Gaceta de la Cámara de Diputados)

- 9:00 horas. Reunión de la Comisión de Trabajo y Previsión Social. Destaca la presentación del Consejo Nacional de Normalización y Certificación de Competencias Laborales. (Gaceta de la Cámara de Diputados)

- 9:30 horas. Reunión de la Comisión de Régimen, Reglamentos y Prácticas Parlamentarias. (Gaceta de la Cámara de Diputados)

- 10:00 horas. Reunión de las comisiones de Economía, Comercio y Competitividad, y de Igualdad de Género. (Gaceta de la Cámara de Diputados)

- 10:15 horas. Reunión de la Comisión de Movilidad. (Gaceta de la Cámara de Diputados)

- 16:00 horas. Reunión de la Comisión de Vigilancia de la Auditoría Superior de la Federación con el auditor superior de la federación relativa al Análisis del Informe General del Resultado de la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2020 y a la tercera Entrega del Informe del Resultado de la Fiscalización Superior de la Cuenta Pública 2020. (Gaceta de la Cámara de Diputados)

2.- Debate en la Cámara de Senadores

Relevantes de la sesión del 30 de marzo

- En la [sesión](#) se abordaron 46 de los 213 asuntos programados. Entre ellos 15 iniciativas, 4 dictámenes, 1 minuta, 7 proposiciones con punto de acuerdo. (SIL, Cámara de Senadores)

Aprobados

- Dictamen por el que exhorta a las personas titulares de las instituciones de seguridad de los tres órdenes de gobierno a intensificar la coordinación de sus esfuerzos en el marco de la operación del - Plan de Apoyo de Zacatecas-, encaminados a proporcionar seguridad y paz a las y los habitantes del estado de Zacatecas. Se comunicó. (SIL, Cámara de Senadores)

- Dictamen por el que exhorta a las autoridades del estado de Zacatecas a brindar atención y protección a las personas desplazadas de los diversos municipios de la entidad, a causa de las actividades del crimen organizado, en especial a las niñas, niños y adolescentes. Se comunicó. (SIL, Cámara de Senadores)

Presentados

- [Iniciativa](#) de la Sen. Alejandra León (Sin Partido) que reforma el párrafo cuarto de la fracción I del artículo 41 de la CPEUM, para establecer que los partidos locales tendrán derecho a participar en las elecciones del poder legislativo federal en sus entidades. Se turnó a las comisiones de puntos constitucionales, y Estudios Legislativos- Segunda. (SIL, Cámara de Senadores)

- [Iniciativa](#) del Sen. Juan Manuel Fócil (PRD) que reforma los artículos 19 y 20 de la CPEUM, en materia de limitar el uso de la prisión preventiva oficiosa. Se turnó a las comisiones unidas de Puntos Constitucionales, y Estudios Legislativos- Primera. (SIL, Cámara de Senadores)

- [Iniciativa](#) de la Sen. Sasil de León (PES) que adiciona un tercer párrafo al artículo 11 y se reforma la fracción XXIX-X al artículo 73, ambos de la CPEUM, en materia garantizar la protección de los derechos de las personas desplazadas internamente. Se turnó a las comisiones unidas de Puntos Constitucionales, y Estudios Legislativos- Segunda. (SIL, Cámara de Senadores)

- [Iniciativa](#) de la Sen. Rocío Abreu (Morena) que reforma el artículo 325 del Código Penal Federal, para sancionar la tentativa de feminicidio. Se turnó a las comisiones unidas de Justicia; Para la igualdad de género; y, Estudios Legislativos Segunda. (SIL, Cámara de Senadores)

- [Iniciativa](#) de la Sen. Verónica Martínez (PRI) que reforma el párrafo cuarto del artículo 28; se adiciona un párrafo I y se recorren los subsecuentes al artículo 29; se reforma la fracción VII al artículo 30, el artículo 30 bis 4, de la Ley General de los Derechos de las Niñas, Niños y Adolescentes, para establecer que los procedimientos de adopción se desahogarán de conformidad con la legislación civil emitida por cada congreso estatal. Se turnó a las comisiones unidas de Derechos de la Niñez y de la Adolescencia, y Estudios Legislativos-Segunda. (SIL, Cámara de Senadores)

- [Iniciativa](#) de la Sen. María Soledad Luévano (Morena) que adiciona el artículo 15 Bis a la Ley General en Materia de Desaparición Forzada de Personas, desaparición Cometida por Particulares y del Sistema Nacional de Búsqueda de Personas, para determinar que la amnistía será aplicable como excepción, en los supuestos de víctimas de reclutamiento forzado Se turnó a las comisiones unidas de Gobernación, y Estudios Legislativos- Segunda. (SIL, Cámara de Senadores)

- [Iniciativa](#) de la Sen. María Guadalupe Covarrubias (Morena) que reforma diversas disposiciones del Código Penal Federal, para ampliar los supuestos y sanciones relativos al tráfico de armas. Se turnó a las comisiones unidas de Justicia; y de Estudios Legislativos. (SIL, Cámara de Senadores)

- [Proposición con punto de acuerdo](#) del Sen. Alejandro Armenta (Morena) por la que exhorta a los gobernadores de los estados para que sus directores generales de los Institutos Registrales y Catastrales; sus titulares de los Registros Públicos de la Propiedad y de Comercio, así como sus titulares de los Registros Civiles de las Personas de cada uno de los estados, modernicen y automaticen sus procesos registrales y catastrales, sus sistemas, diseño, operación e instauración de mecanismos para que sea más eficiente y eficaz. Se turnó a la Comisión de Gobernación. (SIL, Cámara de Senadores)

- [Proposición con punto de acuerdo](#) de la Sen. Xochitl Galvez (PAN) por la que exhorta a Javier May Rodríguez, Director General del Fonatur a que convoque a la realización de la consulta a pueblos y comunidades indígenas, respecto del cambio de trazo del tramo 5 del -Tren Maya- que comprende el trayecto Tulum-Cancún. Se turnó a la Comisión de Turismo. (SIL, Cámara de Senadores)

- [Proposición con punto de acuerdo](#) de la Sen. Mayuli Latifa (PAN) por la que el Senado de la República cita a comparecer a Javier May Rodríguez, Director de Fonatur; a María Luisa Albores González, Secretaria de Medio Ambiente y Recursos Naturales; y a Blanca Alicia Mendoza Vera, titular de la Procuraduría Federal del Medio Ambiente, para que respondan a esta soberanía sobre las diversas irregularidades derivadas de la construcción del Tramo 5 del Tren Maya (Cancún-Tulum). Se turnó a la Comisión de Medio Ambiente, Recursos Naturales y Cambio Climático. (SIL, Cámara de Senadores)

- [Oficio de la CNDH](#) con el que solicita llamar a comparecer al Gobernador de Tabasco para que explique el motivo de su negativa a aceptar la Recomendación 34VG/2020. Se turnó a las comisiones unidas de Derechos Humanos y, Gobernación. (SIL, Cámara de Senadores)

- [Oficio de la CNDH](#) por el que solicita llamar a comparecer a la Rectora de la Universidad Pedagógica Nacional, con la finalidad de que explique el motivo de su negativa a aceptar la Recomendación 62/2020, -Sobre el caso de violaciones al derecho a la igualdad y no discriminación laboral y a la protección a la maternidad de las trabajadoras en agravio de VI, en la Universidad Pedagógica Nacional-. Se turnó a las comisiones unidas de Derechos Humanos, y de Gobernación. (SIL, Cámara de Senadores)

- [Oficio de la CNDH](#) por el que solicita llamar a comparecer al Presidente del Concejo Municipal de Mixtla de Altamirano, Veracruz, con la finalidad de que explique el motivo de su negativa a aceptar la Recomendación 59/2019, -Sobre el Recurso de impugnación presentado por la no aceptación de la Recomendación de la Comisión Estatal de Derechos Humanos de Veracruz. Se turnó a las comisiones unidas de Derechos Humanos, y de Gobernación. (SIL, Cámara de Senadores)

Temas de interés

- Los medios destacaron que Morena y sus aliados en el Senado frenaron un punto de acuerdo de urgente y obvia resolución para citar a comparecer a los titulares del Fonatur, Javier May; de la Profepa; y la Semarnat, para que expliquen el estatus de los permisos para la construcción del Tren Maya y los motivos para el cambio del trazo en el tramo 5 y la tala o remoción de más de 20 mil árboles. (El Universal)

- Los medios publicaron que la Senadora Lilly Téllez fue criticada por no acudir la sesión del día de ayer al Senado a votar sobre la comparecencia de los responsables del Tren Maya impulsada por el PAN. (Excélsior, El Universal)

- Mayuli Latifa Martínez (PAN) externó que como candidato y como Presidente de la República, prometió que el Tren Maya no causaría ninguna afectación al medio ambiente de la región y que no se talaría un solo árbol. (El Universal)

- Gina Cruz Blackledge (PAN), Presidenta de la Comisión de Relaciones Exteriores para América del Norte, manifestó que el Secretario de Relaciones Exteriores “deberá tener una actitud más institucional respecto a que existe una red de espías rusos en México e iniciar una investigación interna para saber si realmente está sucediendo esto en el país. (El Universal)

- Lilly Téllez (PAN) comunicó que presentó un exhorto ante la SFP para investigar el patrimonio de René Galindo, esposo de Elizabeth García Vilchis y en su caso, se le sancione por las irregularidades que se desprendan de sus declaraciones. (El Universal)

- Emilio Álvarez (Grupo Plural) publicó deberían activarse los canales diplomáticos al más alto nivel, revisar la información de manera confidencial y no con declaraciones a los medios. Apuntó que el tema del presunto espionaje de personas de origen ruso es relevante. (El Universal, Excélsior)

- Claudia Balderas (Morena) afirmó que ante la alta prevalencia de enfermedades del corazón y las cerebrovasculares, principales causas de mortalidad en la población mexicana, es imperante la necesidad de avanzar en la generación de Normas Oficiales Mexicanas (NOMs) para la prevención, diagnóstico, atención y tratamiento de estos padecimientos. (Milenio)

- El Universal publicó que el Pleno del Senado votó en contra de exhortar de forma inmediata a la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana, a las autoridades federales competentes en materia de seguridad, así como al Gobierno de Michoacán, para que de manera urgente, emitan un protocolo y acciones de protección, que garanticen la seguridad de los presidentes municipales en ese estado. (El Universal)

Conversatorio Las razones de Rusia

- Ricardo Monreal (Morena) afirmó que es indispensable y urgente multiplicar los esfuerzos, especialmente por la vía parlamentaria, para alcanzar un acuerdo de paz entre Rusia y Ucrania. Agregó que “México se caracteriza por ser un actor responsable en búsqueda de promover una solución pacífica a este tipo de conflictos. (Cámara de Senadores)

- Rainer Matos Franco, maestro en estudios de Rusia y Eurasia por la Universidad de San Petersburgo, detalló que al interior de Ucrania existen regiones que buscan la integración del país a la Unión Europea, otras grandes ciudades se oponen a esta acción y unas más buscan la integración de su territorio a Rusia. (Cámara de Senadores)

Conversatorio El derecho a la salud auditiva infantil en México

- Josefina Vázquez Mota (PAN), Presidenta de la Comisión de los Derechos de la Niñez y de la Adolescencia, dio a conocer que 60 por ciento de los casos de falta de audición en los infantes son prevenibles. Añadió que en el conversatorio se dio voz a expertos, académicos y autoridades, a fin de prevenir, diseñar mejores políticas públicas y hacer cambios en la legislación. (Cámara de Senadores)

- Lilia Margarita Valdez (Morena), Presidenta de la Comisión de Salud, coincidió en la importancia de que los niños y niñas cuenten con el Tamiz auditivo neonatal para que no se queden rezagados ni excluidos de la sociedad. (Cámara de Senadores)

- Kenia López (PAN), Presidenta de la Comisión de Derechos Humanos, manifestó que “en los casos en los que no sea prevenible la discapacidad auditiva se deberán desarrollar programas, proyectos y políticas públicas de inclusión e integración de la primera infancia”. (Cámara de Senadores)

- La Diputada Ana Lilia Herrera (PRI), Presidenta de la Comisión de Derechos de la Niñez y de la Adolescencia, mencionó que en el tema de la salud de las niñas, niños y adolescentes, no hay colores partidistas, sólo hay causas. (Cámara de Senadores)

Agenda Interna

- 11:00 horas Reunión de las comisiones unidas Para la Igualdad De Género Y Estudios Legislativos, Primera, para analizar y en su caso aprobar diversos asuntos turnados a las comisiones, en la modalidad mixta. (Cámara de Senadores)

- 17:30 horas. Reunión de las comisiones unidas de Relaciones Exteriores; y de Comunicaciones y Transportes, para analizar y en su caso aprobar el Acuerdo sobre Servicios Aéreos entre México y los Países Bajos, respecto de Curazao, hecho en la Ciudad de México el 7 de julio de 2021, entre otros asuntos. (Cámara de Senadores)

Trabajo en comisiones

- Las comisiones unidas para la Igualdad de Género y de Estudios Legislativos, Primera, avalaron una minuta para que sea garantizada la paridad de género en la elección de personas que ingresen al Sistema del Servicio Profesional de Carrera en la Administración Pública Federal, a través de acciones afirmativas que no podrán considerarse como prácticas discriminatorias. (Cámara de Senadores)

III. CONTEXTO POLÍTICO NACIONAL

1.- Agenda Legislativa Coyuntural

Revocación de mandato

- Senadores del PAN, PRI, PRD y Grupo Plural dieron a conocer que presentaron una acción de inconstitucionalidad ante la SCJN en contra del decreto de interpretación auténtica del concepto de “propaganda gubernamental”, dentro del procedimiento de la revocación de mandato, publicado el pasado 17 de marzo pasado en el DOF. (Milenio)

- La Presidencia de la República pidió a la SCJN analizar la postura del INE para reducir el número de casillas que se instalarán para el ejercicio de revocación de mandato. Señaló que la decisión de la autoridad electoral se dio de manera discrecional e injustificada. (La Jornada)

- La Senadora Olga Sánchez Cordero (Morena), Presidenta de la Mesa Directiva, expresó que ante a la insistencia de la oposición de que la ministra de la Suprema Corte Loretta Ortiz se excuse de participar en la discusión de la reforma eléctrica, es un asunto exclusivo de la SCJN, no otro poder. (La Jornada)

Reforma electoral

- El Diputado Pedro Vázquez (PT) anunció que su bancada se encuentra en el análisis y discusión de una propuesta de reforma política-electoral. Se pronunció a favor de que se realicen diversos cursos sobre la legislación existente en materia electoral, tanto en América Latina como en el mundo. (Cámara de Diputados)

- Lorenzo Córdova, Consejero Presidente del INE, afirmó que el sistema electoral que tiene México funciona bien y no es necesaria una reforma y menos si es con intencionalidad y rencor. (El Universal)

Reforma eléctrica

- Alejandro Moreno, Presidente Nacional del PRI, advirtió que “no habrá fast track en las reformas eléctrica y electoral que impulsa el Presidente. Sostuvo que su partido no será comparsa del Gobierno ni cumplirá las agendas políticas de ese partido. (La Crónica)

- Cuauhtémoc Cárdenas, ex candidato presidencial, se pronunció por revertir las reformas constitucionales del 2013, a los artículos 27, 25 y 28, para “recuperar la condición de recurso estratégico para el petróleo y el servicio de electricidad, y que sean funciones que corresponde de manera exclusiva al estado. (La Jornada)

2.- Gobierno Federal

Conferencia matutina del Presidente Andrés Manuel López Obrador del 31 de marzo del 2022

- El Presidente López Obrador. Indicó que pospuso el informe sobre el avance en las investigaciones de crímenes contra defensores de derechos humanos y periodistas, porque la Secretaria de Seguridad Pública padece covid. Señaló que en este tipo de delitos “no hay impunidad; el que comete un ilícito es castigado”. (Milenio, El Universal, Excélsior)

- Luis Crescencio Sandoval, Titular de la Sedena, indicó que el tráfico de drogas sintéticas en México ha logrado reducir la producción de marihuana y amapola. Externó que estas últimas representan el 39.6 por ciento de los decomisos, contra el 60.4 por ciento de sustancias como metanfetaminas y fentanilo. (Milenio, El Universal, Excélsior)

Poder Ejecutivo

- El Presidente de la República explicó que su reforma electoral planteará eliminar los organismos electorales locales, reducir los legisladores plurinominales y bajar el presupuesto al INE y los partidos políticos. (Milenio)

- La SEP y el Movimiento STEM comunicaron que entregaron el Premio Docentes Extraordinarios: National Teacher Prize México Segunda Edición, a Fredy de Jesús Góngora Cabrera, maestro de sexto grado en la escuela primaria pública Valentín Gómez Farías, originario de Oxxutzcab, Yucatán. (Milenio)

- Martha Velda Hernández, Subsecretaria de Educación Básica, externó que reconoció a los más de 3 mil 200 maestros que, atendieron la convocatoria de Movimiento STEM y Varkey Foundation para postularse a la presea. (Milenio)

Encuesta

- La Crónica publicó que según la más reciente encuesta de GEA-ISA denominada “México: Política, Sociedad y Cambio, pasada la mitad de su sexenio, el 51% desapruueba la gestión del Presidente de México, es decir, 11% más que en noviembre del 2021 cuando registró un 40 % de desaprobación a su gestión. (La Crónica)

- La encuesta de GEA—ISA estableció que el 53% de las personas consultadas cree que el Gobierno debe cambiar la estrategia de seguridad y 56% considera que las organizaciones criminales han crecido y se han vuelto más violentas durante la actual administración. (La Crónica)

Poder Judicial

- La Sala Superior del TEPJF informó que confirmó la candidatura de Salomón Jara a la gubernatura de Oaxaca por el partido Morena. La mayoría de los magistrados desestimaron los argumentos del Magistrado Vargas Valdés. (El Universal)

- En otro tema, la Sala Superior del TEPJF determinó revocar las medidas de no repetición a cargo de los funcionarios de la Presidencia de la República y confirmó la inaplicabilidad del decreto interpretativo de propaganda gubernamental. (El Universal)

Organismos autónomos

- La CNDH publicó que existen inconsistencias en la actuación de las autoridades, incluyendo las de la pasada administración de la Comisión, mismas que dañaron a los estudiantes y familiares de los 43 normalistas desaparecidos de Ayotzinapa. (El Universal)

3.- Partidos Políticos, Gobiernos Locales y Organizaciones Sociales

Partidos Políticos

- La Coalición “Juntos Hacemos Historia en Durango” integrada por Morena, Partido del Trabajo, Partido Verde Ecologista de México y Redes Sociales Progresistas de Durango, registró ante el Instituto Electoral y de Participación Ciudadana (IEPC), 37 planillas (a excepción de municipio de Durango ya registrado) a los ayuntamientos marcados en el convenio de coalición, cumpliendo con los bloques de competitividad, paridad de género en las presidencias municipales y con las acciones afirmativas en sindicaturas y regidurías aprobadas por el Consejo General del IEPC. (Milenio)

Gobiernos locales

- El Presidente Andrés Manuel López Obrador informó que la próxima semana pedirá a los empresarios de Nuevo León que los pozos que tienen puedan utilizarse en tiempos de sequía para dotar de agua a la población de Monterrey. Detalló que se está invirtiendo desde la Federación para terminar la construcción de la presa Libertad. (Milenio)

- Alfredo Ramírez Bedolla, Gobernador de Michoacán, aseveró que está trabajando para mejorar la seguridad. Remarcó que la impunidad se combate en Michoacán, porque quien cometa un delito deberá pagar por ello. (Milenio)

Organizaciones empresariales

- El Consejo de Estabilidad del Sistema Financiero (CESF) publicó que una mayor debilidad en el consumo e inversión local son dos de los principales riesgos para el sistema financiero mexicano. (El Sol de México)

4.- Política Internacional

- El Presidente López Obrador expresó que para mejorar las relaciones con España recomendó al Embajador de México en ese país, Quirino Ordaz, respetar al presidente y al rey, así como no involucrarse en asuntos partidistas. (Milenio)

- Los medios publicaron que John Kerry, enviado especial para el cambio climático de EUA, se reunirá con el Presidente López Obrador para conversar sobre energías renovables el día de hoy. (Reforma, Milenio, MVS Noticias, El Sol de México)

- José Ángel Gurría, expresidente de la OCDE, expresó que el retraso económico de México es tal que requeriría crecer al 5% de manera sostenida durante dos generaciones enteras para recuperarse. (El Universal)

- La Sociedad Interamericana de Prensa (SIP) publicó que condenó la agresión de la que fueron víctimas periodistas de El Universal y urgió al Gobierno de México a tomar en serio la creciente violencia contra la prensa en el país. (El Universal)

5.- Gobernabilidad y Justicia

- El Presidente López Obrador informó que la Secretaría de Seguridad y Protección Ciudadana (SSPC) colaborará con la FGR en el caso de la desaparición del periodista de El Imparcial, Alfredo Jiménez Mota “. Externó que refrendó su confianza al Gobernador de Sonora, Alfredo Durazo. (Excélsior)

- El Presidente López Obrador aseguró que el Secretario de Marina, Rafael Ojeda Durán, no tiene ninguna relación en la investigación contra altos mandos navales indagados por la manipulación de evidencias en el basurero de Cocula, Guerrero, relacionado con la desaparición de los 43 normalistas Ayotzinapa. (El Universal)

- La FGR comunicó que obtuvo de un juez federal vinculación a proceso y prisión preventiva oficiosa contra 30 presuntos integrantes de Cárteles Unidos que el 10 de marzo se enfrentaron a balazos con integrantes del CJNG en Nuevo San Juan Parangaricutiro, Michoacán. (El Universal)

- Rosario Robles, ex titular de la Sedatu y presa en Santa Martha Acatitla, dio a conocer que envió una carta al Presidente López Obrador en la que acusa que le llegó información de que el Fiscal General de la República “lo convenció de encarcelarla en una conversación en 2019, en la que participó también el exconsejero jurídico de la Presidencia, Julio Scherer Ibarra”. (El Universal, Reforma)